

enfoque

SEMANARIO DE LA NACION

La Nación, domingo 10 de enero de 1982



Calderón Fournier

Trabajo y no politiquería,
actitud desde 8 de febrero

El candidato presidencial del partido Unidad, Lic. Rafael Angel Calderón Fournier, se manifestó en favor de que una vez efectuadas las elecciones nacionales, los dirigentes políticos y el país en general concentren su acción en el trabajo para superar la crisis actual y no en una actitud de politiquería.

Así se declaró en una entrevista de hora y media que concedió a periodistas de La Nación, en visita que por solicitud de este diario hizo a nuestras instalaciones el viernes pasado.

En sus próximas ediciones Enfoque tiene programado ofrecer trabajos periodísticos similares con los candidatos presidenciales del Movimiento Nacional, Lic. Mario Echandi Jiménez, y del partido Liberación Nacional, don Luis Alberto Monge Alvarez.

El orden de las visitas se fijó alfabéticamente.

Calderón, de 33 años de edad, casado con doña Gloria Bejarano, y padre de cuatro hijos, llegó a la comparecencia sin acompañantes y contestó cada una de las preguntas que sobre diferentes problemas nacionales le fueron planteadas.

Sobre su actitud, una vez realizados los comicios, el candidato se declaró favorecedor del diálogo político.

"La situación que el país vive es delicada. Se requiere un gran esfuerzo nacional. Como Presidente de la República entablaría conversaciones permanentes con los partidos mayoritarios en la Asamblea Legislativa para lograr una legislación importante y líneas por seguir en los primeros tres o cuatro meses de Gobierno y enrumbar este país hacia adelante", manifestó.

En el caso de resultar derrotado anunció que mantendrían una "posición abierta al diálogo por el país y una posición también vigilante".

"Trataríamos —añadió— de hacer todos los esfuerzos necesarios para lograr que se conviertan en realidad una serie de planteamientos que hemos hecho en esta campaña electoral, pero mantendríamos una oposición seria, de responsabilidad con Costa Rica".

"La situación del país no es para comenzar a hacer politiquería el 8 de febrero; es para que todos nos pongamos a trabajar para sacarlo adelante", argumentó.

Aseveró asimismo que "desde luego no aceptaríamos ningún cargo clave dentro del Gobierno, ni ninguna participación en la Administración, aunque estuvo de acuerdo en que la oposición tenga representación importante en las instituciones autónomas, en el tanto la reforma sea permanente y no circunstancial".

En la realización de esta entrevista participaron los periodistas de La Nación: Eduardo Ulibarri, Lidiette Brenes de Charpentier, Rodolfo Martín, Eduardo Castro, Lafitte Fernández, Luis Rojas, Eduardo Amador y Héctor Fallas.

Viene de la pág. anterior

“Lo fundamental —aclaró— es que lo que es Poder Ejecutivo y lo que son jerarcas de las instituciones autónomas deben estar en manos del partido que ganó las elecciones. Nosotros no aceptaríamos ningún cargo en el Gabinete ni una presidencia ejecutiva”.

Desvinculación

Calderón desvinculó a la coalición que dirige del actual Gobierno. Recordó que su partido no es el oficial, ni la Administración está apoyando a candidato alguno en el actual proceso.

“Creo que el pueblo entiende cuál es el pensamiento de Unidad sobre el particular.

“En la medida en que el pueblo haya entendido, como creo que está entendiendo, que no pensamos igual que este Gobierno, que no somos Gobierno, que no tenemos respaldo del Gobierno, en esas condiciones creo que será poco lo que nos irán a afectar sus desaciertos”, opinó.

“La responsabilidad de que nuestro partido llevó al poder a esta Administración es un hecho que nunca hemos ocultado. He dicho que no soy yo sólo el que llevó a este Gobierno al poder. Fuimos 419.000 costarricenses los que pusimos la esperanza en este Gobierno”, expresó Calderón.

En su criterio “la Administración no actuó como esperábamos especialmente en el campo económico, y el país continuó recibiendo los desaciertos de la política económica de la última década”.

Con respecto a la candidatura del ex presidente Mario Echandi, Calderón estimó que afecta en grado similar a la Unidad y a Liberación Nacional, y vaticinó que el ex mandatario no superará un cinco por ciento de los votos que sean emitidos.

Calderón igualmente se refirió a las razones por las cuales una promesa hecha en la anterior campaña política, en el sentido de que la Unidad se consolidaría como partido único, no fue cumplida.

Explicó que ello tuvo origen en un problema legal, pero sin embargo, de hecho, han ido consolidando un solo movimiento político.

Justificó el impedimento legal en cuanto a la limitación que la formación de un solo partido hubiera tenido en el financiamiento de la actual campaña, lo que los hubiera dejado sin opción de triunfo en los comicios.

Recordó asimismo los diversos problemas que tuvo para impedir la destrucción de la coalición.

“Sin embargo —declaró— dimos una lucha ardua. Los sectores de la coalición y los movimientos de ésta dieron todo su esfuerzo y logramos llegar a consolidarnos, a ganar la batalla. Creo que esto es una muestra clara del interés que hay en la inmensa mayoría de los partidarios, en los dirigentes de llegar a consolidarnos como un solo partido político. Esta legislación debemos lograrla en el periodo 1982-1986”.

Ante otra pregunta consideró compatible la aplicación de las medidas económicas que impulsa dentro del esquema social cristiano de su plataforma ideológica. Sobre el particular recordó que una ideología no puede ser aplicada sin tomar en cuenta las condiciones de cada nación.

En otro orden de cosas, Calderón defendió la vigencia política del calderonismo aunque reconoció que por sí solo no puede obtener el triunfo electoral, y es por eso que “se ha unido a otras fuerzas con pensamiento similar, con intereses similares, y se ha configurado la Unidad, un movimiento más grande, más amplio, con posibilidades reales de ganar las elecciones”.

Corrupción

El aspirante presidencial, quien consideró que la principal falla política de la actual Administración fue su falta de diálogo, incluso con el partido que lo llevó al poder, estimó que la corrupción, que se le achacó a los dos gobiernos liberacionistas precedentes, “se redujo en forma importante”, y se declaró partidario de combatir ese vicio por la vía judicial.

Sobre ese mismo asunto se manifestó en contra de tribunales especiales. Citó las injusti-



No aceptará puestos en un futuro Gobierno, si él formara parte de la oposición.

cias que en 1948 cometieron ese tipo de organismos. “No creo que seamos los políticos los que tengamos que condenar, porque en esto siempre hay pasiones de momento”, dijo.

Calderón se atribuyó una carrera política de 17 años y confesó creer que las dos únicas opciones, con posibilidad de triunfo en la presente campaña son él y el aspirante liberacionista, señor Monge Álvarez.

En el campo económico fue muy amplio. Antes de dar una larga explicación sobre las causas y actual situación en ese aspecto se refirió a por qué, pese al poder que tuvo en el actual Gobierno, no impulsó las soluciones que ahora propone.

Aseguró que muchos de los problemas no fueron tratados en el Consejo de Gobierno, en el cual los ministros responsables del asunto daban informes diferentes a la realidad; el Banco Central tardó meses en determinar cuál era su endeudamiento, que no pasó por el Consejo de Gobierno, y menos por la Asamblea Legislativa. El Presidente dio en todo momento garantía de

que no habría devaluación, expuso.

Por esa razón, en cuanto su partido se dio cuenta de la situación que se venía, comenzaron a trabajar en el Parlamento, y en eso llevan ya 20 meses.

De la crisis económica Calderón manifestó que tiene su origen en causas externas y en otras de índole interno.

Dentro de las primeras mencionó el incremento en los carburantes, la inflación, el alza en las tasas de interés, así como la baja en los productos locales de exportación.

Citó también el esquema económico con que ha contado Costa Rica dirigido más al consumo interno que a la exportación. Déficit presupuestarios, créditos externos y, en la actual Administración, abuso del crédito de la banca comercial, fueron algunas de las causas internas que mencionó.

También tocó el tema de que tanto en éste como en el Gobierno anterior no se devaluó a tiempo, y esto no estimuló la exportación, al tenerse un valor ficticio para el colón.

Asimismo habló de los cambios constantes en las reglas del juego, que provocaron una gran inseguridad en el sector productivo.

“Ante ello es que proponemos una política integrada coherente. Creo que el equipo económico de un Gobierno debe estar imbuido de un mismo pensamiento y de una misma acción”, argumentó.

Para lograr ese fin comentó dos aspectos básicos, el proyecto de Ley de Protección a la Economía Nacional y la promulgación de un capítulo constitucional de garantías económicas.

Ambas iniciativas —explicó— buscan reducir el déficit fiscal, limitar el crecimiento de la oferta monetaria, limitar por Constitución Política, el monto de crédito que puede utilizar el sector público de la banca comercial y cambiar la estructura de la junta directiva del Banco Central, para que pueda desarrollar su función contralora.

Poderes

También propenden a limitar al Poder Ejecutivo y al instituto emisor sus poderes discrecionales, que permiten cambios en las reglas del juego, a la creación de impuestos sólo por la vía legislativa, a la contención del gasto y a una política cambiaria realista.

Ese conjunto de medidas —opinó— permitirán un acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FMI), “indispensable para que el país pueda entrar en un refinanciamiento de su deuda externa, ya que no le podrá hacer frente en los próximos 13 meses a los \$1.000 millones que se tienen que pagar por ese concepto, y menos si se le suma la importación de energéticos.”

Calderón, igualmente se manifestó en favor de una fluctuación del colón y desmintió que con anterioridad ese régimen cambiario se haya puesto en vigencia en el país.

Declaró, por otra parte, que los cambios estructurales que ofrece serán apoyados por los diversos sectores, y consideró que esa transformación es la que permitirá mantener la paz social que por 40 años ha gozado el país, luego de la promulgación de la reforma social.

“Creo que es por eso factible lograr —aseveró— un consenso muy importante de la gran mayoría de los costarricenses para iniciar una serie de medidas en los tres o cuatro primeros meses de gobierno”.

El líder de la Unidad se manifestó tranquilo por haber expuesto con sinceridad, sin crear falsas expectativas, las soluciones para la crisis económica. Afirmó que ha venido hablando de que la situación difícil sólo puede solucionarse dentro de varios años, porque considera sumamente peligroso ofrecer salidas a meses plazo, que no pueden producirse.

Pasa a la pág. 3

Temas que analizó

Programa de gobierno

Hace énfasis en tres áreas fundamentales:

- a— La económica, como base esencial.
- b— El campo social, con especial atención a la necesidad de vivienda y a las relaciones laborales.
- c— El agro, cuya transformación procurará.

Economía

Tratará de introducir en la Constitución Política un capítulo de garantías económicas, que acogerá el espíritu de la Ley de Protección de la Economía, impulsada, ahora, por diputados de Unidad.

Se refiere a:

- a— Contención del gasto público, con miras a reducir el déficit fiscal.
- b— Limitar la oferta monetaria.
- c— Limitar el monto del crédito bancario al sector público.

ch— Dar autonomía política al Banco Central.

d— Imponer tributos a través de la Asamblea Legislativa y no por decreto.

e— La política cambiaria comprende la fluctuación del colón.

f— Operación de la banca mixta.

Política internacional

—Respetar los principios básicos que rigen las relaciones entre las naciones.

—Gestionará la ayuda de los Estados Unidos, de los países europeos y de los árabes.

—Reconocer el derecho de Israel a existir como Estado, pero la embajada costarricense estará en Tel Aviv.

—No habrá relaciones con Cuba.

—Mantendrá contacto con otros países comunistas, mientras no haya pruebas de intervención en los asuntos de Costa Rica.

—Apoya el Gobierno de Duarte en El Salvador.

—Tendrá relaciones respetuosas con Guatemala, Honduras y Nicaragua.

Política nacional

—Si es electo, entablará un diálogo permanente con los partidos mayoritarios, caso contrario, tendrá una posición abierta y vigilante. Si gana, no le ofrecerá ningún cargo a los contrarios; si pierde, no los aceptaría.

—La candidatura de Echandi afecta tanto a Unidad como a Liberación Nacional.

—Su único rival es Liberación Nacional; juntos obtendrán el 90 por ciento de los votos. El echandismo no logrará ni el 5 por ciento.

—El calderonismo, aunque existe como fuerza electoral, no tiene opción para ganar las elecciones, si participa solo.

—Existe un divorcio entre el Gobierno y el partido Unidad.

—Carazo no apoya su candidatura.

Viene de la pág. 2

Reconoció asimismo que los políticos han perdido credibilidad aunque manifestó que "he tenido la dicha de hablar con mucha sinceridad, y creo que he ganado credibilidad con base en esa sinceridad y por decir las cosas tal y como son".

Campo social

Calderón dijo que considera que una de las formas más eficaces para atacar el actual desempleo es la producción de viviendas, aunque lo básico es crear confianza para el sector productivo.

Dentro de este tema se manifestó a favor de la banca privada. "Creo que llegó el momento de que Costa Rica entre en la banca mixta", dijo, y expuso la tesis de que la banca estatal debe financiar a los pequeños y medianos productores, ya que en la actualidad los créditos son para las grandes compañías que cuentan con las garantías suficientes para obtener financiamiento en el campo privado.

Luego, al hacer un esbozo somero de su programa de gobierno, Calderón habló de sus iniciativas sociales entre las cuales destacó los planes de vivienda popular, mediante financiamiento obtenido de un fondo proveniente de la cesantía de los trabajadores, al cual se le eliminaría el tope de ocho años.

En el campo laboral anunció un plan para que, a largo plazo, los trabajadores asociados adquieran parte de las acciones de las empresas. Para ello las compañías que participen depositarían un porcentaje menor de la cesantía en el fondo de vivienda; emitirían un porcentaje de sus ganancias en acciones, pagarían un cinco por ciento menos del impuesto sobre la renta, y de esta forma las asociaciones obreras irían adquiriendo poco a poco propiedad en la empresa, por medio de compra de las acciones.

En el campo internacional anunció mantener la vigencia de los principios de derechos básicos, una política activa para obtener la ayuda de países, como los árabes —sin por ello sacrificar las relaciones con Israel— los Estados Unidos, y las naciones europeas.

Con los países socialistas dijo que mantendría relaciones respetuosas, de apego al principio de no intervención. Con Cuba no habría nexos, por su participación en asuntos internos de la región. No obstante, en caso de comprobarse la intromisión de otras naciones en nuestros asuntos, de inmediata cooperación se

ciones. Con respecto a Centroamérica, consideró básico el apoyo al gobierno salvadoreño, para que no caiga en el extremismo. Con Honduras se procurará mantener las mejores relaciones, al igual que con Guatemala y con Nicaragua.

A este último país se le exigiría respeto absoluto para nuestros asuntos internos.

Calderón se refirió a lo que sería la política energética de un eventual Gobierno suyo.

"Estamos preparándonos —dijo— para asumir el gobierno con petróleo o sin él, porque creo que para mayo o junio sabremos si hay en Costa Rica o no. En el segundo caso desarrolláramos programas de alcohol para darnos nuestra propia energía con los recursos renovables que tenemos".

Si hay petróleo se desarrollarían esos programas de producción de alcohol para exportar, ya que al parecer hay un mercado muy amplio para ese producto, explicó.

Estimó también necesario financiar a los estudiantes universitarios de escasos recursos mediante un fortalecimiento de la Comisión Nacional de Préstamos para la Educación (CONAPE).

También propugnó por un fortalecimiento

del régimen municipal, con un mayor financiamiento y elemento humano deseoso de servir. Finalmente, Calderón se definió en sus cualidades, como "una persona con espíritu de servicio, con espíritu de cooperación, con interés de trabajar por su país en la posición a que su

país crea conveniente llevarlo, fundamentalmente; una persona que ha tenido comodidades para desarrollar una carrera, pero que también ha tenido gran tesón, gran corazón, gran deseo de luchar por lo que cree y además llevarlo adelante".



José A. Venegas/La Nación

Se consideró como un hombre con espíritu de servicio, de cooperación.